
【前導學校】區域聯合諮輔會議暨分享會紀錄單

一．場次基本資料

區域：中區(PS5中彰投組、PS6雲嘉組)

主辦/承辦學校：臺中市立中港高級中學

協辦學校：

辦理地點：本校高中部2樓分組合作學習教室

會議主題：學習歷程檔案及自主學習

主題類別：C2.課務規劃

日期：110/05/10 時間：09:00 至 14:00

參與學校數量：14 所 總參與人數：45 人

參與的學校(列出校名)：

臺中市立中港高級中學、臺中市立新社高級中學、臺中市立惠文高級中學、臺中市立文華高級中等學校、國立和
美實驗 學校、彰化縣立和美高級中學、臺中市立大里高級中學、臺中市立后綜高級中學、苗栗縣立苑裡高級中
學、臺中市立長 億高級中學、臺中市立西苑高級中學、臺中市立東山高級中學、臺中市葳格高級中學、南投縣立
旭光高級中學

諮輔委員姓名與職稱：洪雯柔教授、林國楨教授、周漢強老師

二．活動紀錄

活動流程與紀錄

9:00-9:10
引言—中港高中簡崐鎰校長
1.感謝今日中區前導第一組與所屬高優夥伴學校蒞臨，本次邀請暨南國際大學洪雯柔教授及彰化師範大學教育研究所林
國楨教授擔任諮輔委員，為大家進行自主學習部分進行解惑。
2.臺中市立清水高級中等學校周漢強老師擔任上午工作坊的講師，主題為學習歷程檔案準備規劃等，他本人對這一塊相
當有研究，相信能對大家在這方面有所助益。我本人參與前兩天在靜宜大學舉辦的「優學臺中」學習歷程博覽會，看到
中區各學校優秀的學生表現，不管是口說組或靜態組，學生所呈現出來的多元表現都非常豐富，也相當不容易。

9:10-14:00
工作坊暨區域分享會
主持—中港高中白穗儀秘書
因為洪雯柔教授已到會場，林國楨教授晚點到，先請洪教授和大家勉勵幾句。

諮輔說明—暨南國際大學洪雯柔教授
1.回應簡校長學習歷程博覽會部分，我本人也有參加，在此之前也參與了南投及彰化辦的場次，個人覺得每一區的學生
表現樣貌特點都不太一樣，若以台中為例，我覺得台中區的學生在學習歷程裡頭很會條列問題，或是呈現自主學習的個
人題材，但似乎問得都還不夠深入，仍有發展的可能。
2.而去年我參與文華高中舉辦的學習歷程檔案分享會，學生們也都不約而同提到學校提供公版的學習歷程檔案範例，似
乎也有點限縮了學生自主學習的範圍，我想學校在操作這一塊，還是得多加思考，今日工作坊講師周漢強老師，正好可
以提供他在清水高中操作的具體經驗，大家也可以提出相關疑問，應該能幫助大家進行思考及解惑。

主持—中港高中白穗儀秘書
接下來請周漢強老師進行工作坊的主題操作。

學習歷程檔案工作坊—清水高中周漢強老師
1.首先請老師們先思考自主學習的「意義、類型、過程、成果與困難」這幾個層面，學生們在進行時會遇到哪些狀況，
並請與會老師們寫下來。
2.其次以自主學習的意義來說，學生可以自動自發，學到學科以外的部分，使用不同策略來探索自己的學習興趣，除了
做到自己想做的事之外，還能解決問題，並滿足多元升學的部分。
3.接著以自主學習的類型來看，可能會有以下幾種：上網學語言程式、專題研究、唱歌讀書、藝術類的詞曲創作、自然
實驗、旅遊規劃、養魚插花、橋牌疊杯、電競遊戲及運動競賽…等等。
4.再以自主學習的過程來說，需要先訂主題目標，在時間規劃裡找資料，製作並記錄過程，而後檢討改進過程中有何缺
失，接著可能進行成果發表，最後才是製作學習歷程檔案。
5.若以自主學習的成果來看，作品可能有文字、照片、影片等形式，心得或反思來自於他人回饋，那麼若是去考試，可
能會有證照或競賽記錄與獎項等。
6.當然操作過程裡一定會遇到困難，好比對一般學校來講，電競遊戲會遇到不知怎麼指導，或是老師本身要介入學生學
習狀態要到什麼程度才比較合適，會不會影響學生調整學習目標；也會遇到幾種棘手的狀態：好比只有三分鐘熱度、受
挫後立刻逃避轉向、即使做出來也不會表達，或是找不到方向目標，學生自己也沒有動機，或是製作時間不夠，一時找
不到方法來完成目標等等。
7.以上就是他本人在帶領學生進行自主學習時，常預見的狀況，也透過和與會教師們的分享交流，能找出共通可能面臨
的問題，若知道問題在哪邊，老師們也可適時請教專家協助或與校內同仁們討論，這樣不僅能協助學生完成學習歷程檔
案，老師們也能藉由新課綱的挑戰，去提升教學上的相關能力及素養。

14:00-14:30
綜合討論
工作坊心得—彰化師範大學林國楨教授
1.今天參與工作坊，想提出幾點問題供老師們參閱。首先是自主學習表單設計，這部分要帶給學生的是初階學習的引導
或框架？
2.自主學習設計在各校實施是否有退選機制？如果沒有，是否考慮增設，如果有，建議還可以做後設評析，了解學生退
選背後的原因與考量。
3.以新課綱發展的趨勢來說，自主學習嚴然成為大學與高中預先建立學習連結的策略方法之一，其後續效應如何有待進
一步評估？
4.以自主學習的過程來說，學生可否尋找其所認定是「好的資源」，其次可否主動請教該領域的專家或指導者？（例如
SWOT Analysis 強弱危機分析是否派上用場？）
5.學生自行學習的痕跡能否與指導老師或大學端的師資相輔相成，讓學習功效得以協同著力，成為優質的學習歷程？
6.若以現況來談，自主學習幾乎變成彈性學習的代名詞，是否侷限彈性學習的綜合與整體性呢？

工作坊心得—暨南國際大學洪雯柔教授
關於國楨老師提出的相關問題，確實是老師們在引領自主學習這一塊，教學實務上會面臨的議題，學校本身操作上可否
再細膩一點，學校可以幫助學生學習，但不會干預太多，讓學生的自主性可以顯現、針對自己設想的議題好好探究，我
想是需要與會老師們帶回去與校內同仁們進行討論，並達成共識之處。

結語—中港高中白穗儀秘書
感謝洪雯柔教授及林國楨教授本日提供諮輔的相關心得分享，以及周漢強老師對於學習歷程檔案的主題操作，下午繼續
進行的是惠文高中與文華高中所屬學校的學習型諮輔會議，再請相關的師長到指定的教室，謝謝大家。

三、問題提問、回饋與總結

問題提問(請紀錄學校端提出的問題) 回饋(請紀錄這些問題得到的回饋)

1.新社高中郭茗榮主任提出自主學習的指導老師，教導
學生的程度該如何拿捏？

1.周漢強老師回覆，學校目前都有課諮師的安排，指導
老師可以邀請課諮師加入協助指導，平衡學生自主與需
求的學習狀態。

2.新社高中郭茗榮主任提出自主學習容易遇到沒有適合
的場地或設備可供學生使用，學校本身可能也沒有多餘
經費可添購，該如何解決？

2.周漢強老師回覆，若學校經費不足，除了申請相關的
計畫補助外，也可以尋求大學端或姐妹校支援，好比忠
明高中就和東海大學策略結盟，引進了大學端不少的外
部資源。

會議決議

無

區域諮輔會/分享會中欲解決的項目或需求(全區共同問題)

活動異動說明(與學期初調查不同)

四、活動照片

1.中港高中簡崐鎰校長開場引言 2.暨南國際大學洪雯柔教授諮輔說明

3.清水高中周漢強老師工作坊帶領 4.彰化師範大學林國楨教授諮輔說明

記錄者：前導助理林儒鐸
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9:00-9:10
引言—中港高中簡崐鎰校長
1.感謝今日中區前導第一組與所屬高優夥伴學校蒞臨，本次邀請暨南國際大學洪雯柔教授及彰化師範大學教育研究所林
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1.回應簡校長學習歷程博覽會部分，我本人也有參加，在此之前也參與了南投及彰化辦的場次，個人覺得每一區的學生
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2.而去年我參與文華高中舉辦的學習歷程檔案分享會，學生們也都不約而同提到學校提供公版的學習歷程檔案範例，似
乎也有點限縮了學生自主學習的範圍，我想學校在操作這一塊，還是得多加思考，今日工作坊講師周漢強老師，正好可
以提供他在清水高中操作的具體經驗，大家也可以提出相關疑問，應該能幫助大家進行思考及解惑。

主持—中港高中白穗儀秘書
接下來請周漢強老師進行工作坊的主題操作。

學習歷程檔案工作坊—清水高中周漢強老師
1.首先請老師們先思考自主學習的「意義、類型、過程、成果與困難」這幾個層面，學生們在進行時會遇到哪些狀況，
並請與會老師們寫下來。
2.其次以自主學習的意義來說，學生可以自動自發，學到學科以外的部分，使用不同策略來探索自己的學習興趣，除了
做到自己想做的事之外，還能解決問題，並滿足多元升學的部分。
3.接著以自主學習的類型來看，可能會有以下幾種：上網學語言程式、專題研究、唱歌讀書、藝術類的詞曲創作、自然
實驗、旅遊規劃、養魚插花、橋牌疊杯、電競遊戲及運動競賽…等等。
4.再以自主學習的過程來說，需要先訂主題目標，在時間規劃裡找資料，製作並記錄過程，而後檢討改進過程中有何缺
失，接著可能進行成果發表，最後才是製作學習歷程檔案。
5.若以自主學習的成果來看，作品可能有文字、照片、影片等形式，心得或反思來自於他人回饋，那麼若是去考試，可
能會有證照或競賽記錄與獎項等。
6.當然操作過程裡一定會遇到困難，好比對一般學校來講，電競遊戲會遇到不知怎麼指導，或是老師本身要介入學生學
習狀態要到什麼程度才比較合適，會不會影響學生調整學習目標；也會遇到幾種棘手的狀態：好比只有三分鐘熱度、受
挫後立刻逃避轉向、即使做出來也不會表達，或是找不到方向目標，學生自己也沒有動機，或是製作時間不夠，一時找
不到方法來完成目標等等。
7.以上就是他本人在帶領學生進行自主學習時，常預見的狀況，也透過和與會教師們的分享交流，能找出共通可能面臨
的問題，若知道問題在哪邊，老師們也可適時請教專家協助或與校內同仁們討論，這樣不僅能協助學生完成學習歷程檔
案，老師們也能藉由新課綱的挑戰，去提升教學上的相關能力及素養。

14:00-14:30
綜合討論
工作坊心得—彰化師範大學林國楨教授
1.今天參與工作坊，想提出幾點問題供老師們參閱。首先是自主學習表單設計，這部分要帶給學生的是初階學習的引導
或框架？
2.自主學習設計在各校實施是否有退選機制？如果沒有，是否考慮增設，如果有，建議還可以做後設評析，了解學生退
選背後的原因與考量。
3.以新課綱發展的趨勢來說，自主學習嚴然成為大學與高中預先建立學習連結的策略方法之一，其後續效應如何有待進
一步評估？
4.以自主學習的過程來說，學生可否尋找其所認定是「好的資源」，其次可否主動請教該領域的專家或指導者？（例如
SWOT Analysis 強弱危機分析是否派上用場？）
5.學生自行學習的痕跡能否與指導老師或大學端的師資相輔相成，讓學習功效得以協同著力，成為優質的學習歷程？
6.若以現況來談，自主學習幾乎變成彈性學習的代名詞，是否侷限彈性學習的綜合與整體性呢？

工作坊心得—暨南國際大學洪雯柔教授
關於國楨老師提出的相關問題，確實是老師們在引領自主學習這一塊，教學實務上會面臨的議題，學校本身操作上可否
再細膩一點，學校可以幫助學生學習，但不會干預太多，讓學生的自主性可以顯現、針對自己設想的議題好好探究，我
想是需要與會老師們帶回去與校內同仁們進行討論，並達成共識之處。

結語—中港高中白穗儀秘書
感謝洪雯柔教授及林國楨教授本日提供諮輔的相關心得分享，以及周漢強老師對於學習歷程檔案的主題操作，下午繼續
進行的是惠文高中與文華高中所屬學校的學習型諮輔會議，再請相關的師長到指定的教室，謝謝大家。

三、問題提問、回饋與總結

問題提問(請紀錄學校端提出的問題) 回饋(請紀錄這些問題得到的回饋)

1.新社高中郭茗榮主任提出自主學習的指導老師，教導
學生的程度該如何拿捏？

1.周漢強老師回覆，學校目前都有課諮師的安排，指導
老師可以邀請課諮師加入協助指導，平衡學生自主與需
求的學習狀態。

2.新社高中郭茗榮主任提出自主學習容易遇到沒有適合
的場地或設備可供學生使用，學校本身可能也沒有多餘
經費可添購，該如何解決？

2.周漢強老師回覆，若學校經費不足，除了申請相關的
計畫補助外，也可以尋求大學端或姐妹校支援，好比忠
明高中就和東海大學策略結盟，引進了大學端不少的外
部資源。

會議決議

無

區域諮輔會/分享會中欲解決的項目或需求(全區共同問題)

活動異動說明(與學期初調查不同)

四、活動照片

1.中港高中簡崐鎰校長開場引言 2.暨南國際大學洪雯柔教授諮輔說明

3.清水高中周漢強老師工作坊帶領 4.彰化師範大學林國楨教授諮輔說明

記錄者：前導助理林儒鐸



【前導學校】區域聯合諮輔會議暨分享會紀錄單

一．場次基本資料

區域：中區(PS5中彰投組、PS6雲嘉組)

主辦/承辦學校：臺中市立中港高級中學

協辦學校：

辦理地點：本校高中部2樓分組合作學習教室

會議主題：學習歷程檔案及自主學習

主題類別：C2.課務規劃

日期：110/05/10 時間：09:00 至 14:00

參與學校數量：14 所 總參與人數：45 人

參與的學校(列出校名)：

臺中市立中港高級中學、臺中市立新社高級中學、臺中市立惠文高級中學、臺中市立文華高級中等學校、國立和
美實驗 學校、彰化縣立和美高級中學、臺中市立大里高級中學、臺中市立后綜高級中學、苗栗縣立苑裡高級中
學、臺中市立長 億高級中學、臺中市立西苑高級中學、臺中市立東山高級中學、臺中市葳格高級中學、南投縣立
旭光高級中學

諮輔委員姓名與職稱：洪雯柔教授、林國楨教授、周漢強老師

二．活動紀錄

活動流程與紀錄

9:00-9:10
引言—中港高中簡崐鎰校長
1.感謝今日中區前導第一組與所屬高優夥伴學校蒞臨，本次邀請暨南國際大學洪雯柔教授及彰化師範大學教育研究所林
國楨教授擔任諮輔委員，為大家進行自主學習部分進行解惑。
2.臺中市立清水高級中等學校周漢強老師擔任上午工作坊的講師，主題為學習歷程檔案準備規劃等，他本人對這一塊相
當有研究，相信能對大家在這方面有所助益。我本人參與前兩天在靜宜大學舉辦的「優學臺中」學習歷程博覽會，看到
中區各學校優秀的學生表現，不管是口說組或靜態組，學生所呈現出來的多元表現都非常豐富，也相當不容易。

9:10-14:00
工作坊暨區域分享會
主持—中港高中白穗儀秘書
因為洪雯柔教授已到會場，林國楨教授晚點到，先請洪教授和大家勉勵幾句。

諮輔說明—暨南國際大學洪雯柔教授
1.回應簡校長學習歷程博覽會部分，我本人也有參加，在此之前也參與了南投及彰化辦的場次，個人覺得每一區的學生
表現樣貌特點都不太一樣，若以台中為例，我覺得台中區的學生在學習歷程裡頭很會條列問題，或是呈現自主學習的個
人題材，但似乎問得都還不夠深入，仍有發展的可能。
2.而去年我參與文華高中舉辦的學習歷程檔案分享會，學生們也都不約而同提到學校提供公版的學習歷程檔案範例，似
乎也有點限縮了學生自主學習的範圍，我想學校在操作這一塊，還是得多加思考，今日工作坊講師周漢強老師，正好可
以提供他在清水高中操作的具體經驗，大家也可以提出相關疑問，應該能幫助大家進行思考及解惑。

主持—中港高中白穗儀秘書
接下來請周漢強老師進行工作坊的主題操作。

學習歷程檔案工作坊—清水高中周漢強老師
1.首先請老師們先思考自主學習的「意義、類型、過程、成果與困難」這幾個層面，學生們在進行時會遇到哪些狀況，
並請與會老師們寫下來。
2.其次以自主學習的意義來說，學生可以自動自發，學到學科以外的部分，使用不同策略來探索自己的學習興趣，除了
做到自己想做的事之外，還能解決問題，並滿足多元升學的部分。
3.接著以自主學習的類型來看，可能會有以下幾種：上網學語言程式、專題研究、唱歌讀書、藝術類的詞曲創作、自然
實驗、旅遊規劃、養魚插花、橋牌疊杯、電競遊戲及運動競賽…等等。
4.再以自主學習的過程來說，需要先訂主題目標，在時間規劃裡找資料，製作並記錄過程，而後檢討改進過程中有何缺
失，接著可能進行成果發表，最後才是製作學習歷程檔案。
5.若以自主學習的成果來看，作品可能有文字、照片、影片等形式，心得或反思來自於他人回饋，那麼若是去考試，可
能會有證照或競賽記錄與獎項等。
6.當然操作過程裡一定會遇到困難，好比對一般學校來講，電競遊戲會遇到不知怎麼指導，或是老師本身要介入學生學
習狀態要到什麼程度才比較合適，會不會影響學生調整學習目標；也會遇到幾種棘手的狀態：好比只有三分鐘熱度、受
挫後立刻逃避轉向、即使做出來也不會表達，或是找不到方向目標，學生自己也沒有動機，或是製作時間不夠，一時找
不到方法來完成目標等等。
7.以上就是他本人在帶領學生進行自主學習時，常預見的狀況，也透過和與會教師們的分享交流，能找出共通可能面臨
的問題，若知道問題在哪邊，老師們也可適時請教專家協助或與校內同仁們討論，這樣不僅能協助學生完成學習歷程檔
案，老師們也能藉由新課綱的挑戰，去提升教學上的相關能力及素養。

14:00-14:30
綜合討論
工作坊心得—彰化師範大學林國楨教授
1.今天參與工作坊，想提出幾點問題供老師們參閱。首先是自主學習表單設計，這部分要帶給學生的是初階學習的引導
或框架？
2.自主學習設計在各校實施是否有退選機制？如果沒有，是否考慮增設，如果有，建議還可以做後設評析，了解學生退
選背後的原因與考量。
3.以新課綱發展的趨勢來說，自主學習嚴然成為大學與高中預先建立學習連結的策略方法之一，其後續效應如何有待進
一步評估？
4.以自主學習的過程來說，學生可否尋找其所認定是「好的資源」，其次可否主動請教該領域的專家或指導者？（例如
SWOT Analysis 強弱危機分析是否派上用場？）
5.學生自行學習的痕跡能否與指導老師或大學端的師資相輔相成，讓學習功效得以協同著力，成為優質的學習歷程？
6.若以現況來談，自主學習幾乎變成彈性學習的代名詞，是否侷限彈性學習的綜合與整體性呢？

工作坊心得—暨南國際大學洪雯柔教授
關於國楨老師提出的相關問題，確實是老師們在引領自主學習這一塊，教學實務上會面臨的議題，學校本身操作上可否
再細膩一點，學校可以幫助學生學習，但不會干預太多，讓學生的自主性可以顯現、針對自己設想的議題好好探究，我
想是需要與會老師們帶回去與校內同仁們進行討論，並達成共識之處。

結語—中港高中白穗儀秘書
感謝洪雯柔教授及林國楨教授本日提供諮輔的相關心得分享，以及周漢強老師對於學習歷程檔案的主題操作，下午繼續
進行的是惠文高中與文華高中所屬學校的學習型諮輔會議，再請相關的師長到指定的教室，謝謝大家。

三、問題提問、回饋與總結

問題提問(請紀錄學校端提出的問題) 回饋(請紀錄這些問題得到的回饋)

1.新社高中郭茗榮主任提出自主學習的指導老師，教導
學生的程度該如何拿捏？

1.周漢強老師回覆，學校目前都有課諮師的安排，指導
老師可以邀請課諮師加入協助指導，平衡學生自主與需
求的學習狀態。

2.新社高中郭茗榮主任提出自主學習容易遇到沒有適合
的場地或設備可供學生使用，學校本身可能也沒有多餘
經費可添購，該如何解決？

2.周漢強老師回覆，若學校經費不足，除了申請相關的
計畫補助外，也可以尋求大學端或姐妹校支援，好比忠
明高中就和東海大學策略結盟，引進了大學端不少的外
部資源。

會議決議

無

區域諮輔會/分享會中欲解決的項目或需求(全區共同問題)

活動異動說明(與學期初調查不同)

四、活動照片

1.中港高中簡崐鎰校長開場引言 2.暨南國際大學洪雯柔教授諮輔說明

3.清水高中周漢強老師工作坊帶領 4.彰化師範大學林國楨教授諮輔說明

記錄者：前導助理林儒鐸


